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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INTEGRACIÓN DE COMISIONES PERMANENTES 
 
INTEGRA IEEQ COMISIONES PERMANENTES DEL CONSEJO GENERAL 
El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó la integración de las 
Comisiones Permanentes para el periodo 2024-2025 con las consejerías electorales del órgano superior de 
dirección y partidos políticos. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, encabezará la 
Comisión de Vinculación; por su parte, la consejera Karla Isabel Olvera Moreno presidirá las comisiones de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos e Inclusión. Con relación a las comisiones de 
Educación Cívica y Participación Ciudadana, y de Fiscalización, su presidencia estará a cargo de la consejera 
Rosa Martha Gómez Cervantes. Las comisiones Jurídica e Igualdad Sustantiva serán presididas por el consejero 
Daniel Dorantes Guerra y la consejera Alma Fabiola Rodríguez Martínez, respectivamente. Los colegiados de 
Transparencia y Tecnologías de la Información, así como de Seguimiento al Servicio Profesional Electoral 
Nacional (SPEN), tendrán como titulares a las consejeras Martha Paola Carbajal Zamudio y Violeta Larissa Meza 
Lavadores. Las comisiones contribuyen al cumplimiento de las atribuciones constitucionales y legales del 
Consejo General; además, fomentan la organización, especialización y distribución de las actividades, a fin de 
garantizar la operatividad y funcionamiento del Instituto. Se encuentran conformadas por consejerías 
electorales y representantes de los partidos políticos con registro ante el IEEQ, con excepción de las de 
Fiscalización y de Seguimiento al SPEN, en atención a la normatividad vigente. La sesión extraordinaria contó 
con la participación de las consejerías electorales, el secretario ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro y 
representantes de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Eduardo Martínez Lugo del PRI, Perla 
Patricia Flores Suárez del PVEM, Arturo Bravo González de MC, Carlos Daniel Luna Rosas de Morena, José 
Fernando Ramos Gutiérrez del PT y Christopher Servín Herrera de QS. (AD 12 y EUQ 2) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/10/07/ieeq-aprueba-integracion-de-comisiones-permanentes-del-
consejo-general/ 
 
https://alternativo.mx/comisiones/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/10/07/integracion-de-comisiones-permanentes-del-consejo-general-
del-ieeq-2024-2025/ 
 
https://rrnoticias.mx/2024/10/07/ieeq-prueba-nuevas-comisiones-para-el-periodo-2024-2025/ 
 
https://lalupa.mx/2024/10/07/ieeq-integro-sus-comisiones-permanentes-de-consejo-general/ 
 
https://circulonoticias.com/integra-ieeq-comisiones-permanentes-del-consejo-general/ 
 
https://queretaro24-7.com/integra-ieeq-comisiones-permanentes-del-consejo-general/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/integra-ieeq-comisiones-permanentes-del-consejo-general/ 
 
https://aiplay.mx/news/integra-ieeq-comisiones-permanentes-del-consejo-general/ 
 
https://www.sierragordaonline.com/estatal/ieeq-integra-comisiones-permanentes-del-consejo-general-para-
el-periodo-2024-2025.html 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/define-consejo-general-del-ieeq-comisiones-permanentes-2024-2025 
 
https://www.facebook.com/ReporteMaxei/posts/pfbid0VKjwTxj8iHLztUJ6hVZ2g2mYixDTVEq5gnqVGS74wkY
A8m1JP8pX73JSajj8uyaSl 
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https://www.facebook.com/QueretaroPoliticoDigital/posts/pfbid021yMVNnYjnNeQ9EdiaHF2ZKHoKyL6QL3C
shjMCgZ6SGoDX7ZYw3aV6rAdJk62SjMAl 
 
https://www.toqueinformativo.com.mx/queretaro/2024/10/07/integra-ieeq-comisiones-permanentes-del-
consejo-general/?fbclid=IwY2xjawFyH-xleHRuA2FlbQIxMQABHb0OY7zT-
Fp0NeQcoOhwjCc_tmBxhCs1NpxmO3WpElyqGLdOlVvSVtI5Pw_aem_1hIEge1AuVwG4OMFMHFquA 
 
CONVOCATORIA PARA CONSEJERÍAS DEL IEEQ 
 
OPINIÓN | LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
Lenguas Viperinas. Cuentan que la decadencia y estridencia de “Santi el Sucio” ya pegó de lleno en su familia y 
su hermana María a quien le pudrió ser consejera electoral, también tiene sus días contados en la Dirección de 
Educación Cívica y Participación Ciudadana del Instituto Electoral de Querétaro, pues luego de sus súplicas, 
logró quedarse hasta diciembre, eso claro, si no requieren antes la plaza. Seguramente veremos también caer 
una magistratura, pues entre la poca productividad y las malas mañas todo puede pasar. “Entre los parientes y 
el sol entre más lejos mejor”.  
 
https://lacrudaverdad.com.mx/la-cruda-verdad%f0%9f%a7%a0-87/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
SOLO ME ENFOCARÉ EN LA UNIDAD DEL PAN EN EL ESTADO: MARTÍN ARANGO 
El todavía secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, informó que se reunirá con todos 
los panistas, una vez que concluya con el encargo que aún mantiene en la capital y asuma la presidencia del 
Comité Directivo Estatal del PAN, para lograr la unidad entre la militancia. (PA 1 y 5) 
 
ESTÁ EN MANOS DE SIETE EL PADRÓN PANISTA 
A nivel nacional, hay siete personas en el PAN que son dueños de los padrones de siete estados, los cuales 
definen el futuro del partido, reveló el panista Agustín Dorantes, quien consideró que se debe democratizar el 
partido y quitar el control de los padrones a dichas personas. Comentó que el blanquiazul debe renovar desde la 
raíz, pues recordó que el PAN se creó de forma ciudadana en la búsqueda de ser contrapeso al partido en el 
poder; por ello, enfatizó que el partido se debe democratizar invitando a la ciudadanía a participar. (DQ 9) 
 
MORENA 
 
“MI PROPÓSITO NUNCA FUE SER REGIDOR”: CHEMA TAPIA 
Luego de no haberse presentado para rendir protesta como regidor del Municipio de Querétaro, José Tapia 
sostuvo que sus aspiraciones nunca fueron esas, pues su interés era ser alcalde capitalino. Sin embargo, dijo que 
se mantendrá trabajando en otros proyectos que beneficien a los queretanos. (N 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TEME ONU POR LOS NIÑOS EN CIUDADES 
El reto de Querétaro es enfrentar su éxito, afirma Kuri; en 2030 el mundo será joven. 
 
N: PAZ ES VIVIR SIN MIEDO: MAURICIO KURI 
Querétaro, sede del Día Mundial del Hábitat Organizado por la ONU. 
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AD: PREVÉ SEDATU 15 MIL CASAS EN LA ENTIDAD 
La nueva titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano afirmó que buscarán la edificación 
de viviendas económicas en Querétaro. 
 
EUQ: MIGRACIÓN PRESIONA SERVICIOS DE AGUA, ENERGÍA Y SEGURIDAD 
Kuri refiere que Querétaro es el estado con mayor llegada de personas; destaca que jóvenes pueden contribuir a 
tener ciudades más humanas, verdes y justas. 
 
CQRO: CONMEMORAN DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT DESDE QUERÉTARO 
En el evento internacional, que comenzó este lunes y concluirá el 10 de octubre, participaron alrededor de 2 mil 
200 personas de 88 países diferentes. 
 
PA: CELEBRA AQUÍ ONU FORO DEL HÁBITAT 
Defiende el gobernador Kuri calidad de vida de Querétaro y señala como prioridades: vivienda, conectividad, 
movilidad, agua y energía. 
 
P: INICIA EL DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT 2024 
Sede. Querétaro albergará los foros en los que se plantearán los retos y las oportunidades ante la rápida 

urbanización que viven algunas ciudades del mundo. 

 

PODER EJECUTIVO 
 
CONMEMORA GOBERNADOR KURI DÍA MUNDIAL DEL HÁBITAT 2024, INVOLUCRANDO A LAS 
JUVENTUDES PARA CREAR UN MEJOR FUTURO URBANO 
El gobernador Mauricio Kuri, en compañía del coordinador residente del Sistema de la ONU en México, Peter 
Grohmann, encabezó la ceremonia de conmemoración del Día Mundial del Hábitat 2024, bajo el lema 
“Involucrar a los jóvenes para crear un mejor futuro urbano”, que por primera vez se celebra en Querétaro, y 
dio arranque a los trabajos del foro “Más Allá de la Agenda 2030”, acto en el que invitó a reflexionar sobre la 
importancia de garantizar el derecho básico de todas las personas a una vivienda digna y entornos adecuados. 
(N 1 y 2) 
 
CLAUDIA SHEINBAUM CONSTRUIRÁ 15 MIL VIVIENDAS EN QUERÉTARO: SEDATU 
Edna Vega, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano del gobierno federal, anunció que 
el gobierno federal construirá 15 mil viviendas en Querétaro. Apuntó que se trata de la estrategia que anunció 
la presidenta, Claudia Sheinbaum, para la construcción de un millón de viviendas, en conjunto con el 
INFONAVIT y el ISSSTE. Señaló que se trabajará con el gobernador Mauricio Kuri para definir en qué zona se 
podrían construir. Apuntó que, de esas 15 mil viviendas, el 25% serían para renta por parte de jóvenes, ya que 
están contemplados en el programa. (CQRO 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
MORENA Y PAN SE PELEAN LA COMISIÓN DE PLANEACIÓN Y PRESUPUESTO 
A partir de esta semana comenzarán los diálogos para la definición de las presidencias de las 25 comisiones de 
la LXI Legislatura. Sin embargo, tanto Morena como el PAN insisten en presidir las comisiones de Planeación y 
Presupuesto, así como la de Administración y Procuración de Justicia. (DQ 8) 
 
DIPUTADA SULLY MAURICIO PRESENTA INICIATIVA PARA REFORMAR ARTÍCULO DEL CÓDIGO CIVIL 
La diputada Sully Sixtos, integrante del Grupo Legislativo de Morena, presentó una iniciativa de ley que busca 
reformar el artículo 273 del Código Civil estatal. La propuesta tiene como objetivo otorgar mayor libertad a las 
parejas en concubinato para decidir sobre el régimen patrimonial que regirá sus bienes adquiridos durante su 
relación. (Querétaro 24-7) 
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RESCATEMOS SU VOCACIÓN DE DIÁLOGO Y DE BÚSQUEDA DE ACUERDOS: LUPITA 
La coordinadora parlamentaria del PAN en el Senado, Lupita Murguía, en el póstumo homenaje a la Maestra 
Ifigenia Martínez en el Palacio Legislativo, destacó sus firmes convicciones, la generosidad y la amabilidad en su 
trato, abierta siempre al diálogo y a la búsqueda de acuerdos. (N 1 y 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
FELIFER MACÍAS TOMA PROTESTA A NUEVOS FUNCIONARIOS MUNICIPALES 
En sesión extraordinaria del Cabildo de Querétaro, el presidente municipal, Felifer Macías, tomó protesta a 
cuatro nuevos funcionarios: Jesús Roberto Franco González, como secretario del Ayuntamiento; José Armando 
Presa Ortega, como secretario de Servicios Públicos Municipales; Gabriela Valencia García, como directora del 
Registro Civil; y Miguel Antonio Parrodi Espinosa, como coordinador general del Comité de Planeación para el 
Desarrollo Profesional. (N 1 y 3) 
 
CEVALLOS DEFENDERÁ A LA 4T 
El partido Morena no perderá una silla en el Ayuntamiento de Querétaro, desde donde se defenderán los 
principios de la cuarta transformación, aseguró Jorge Cevallos, regidor del municipio de Querétaro, quien este 
lunes rindió protesta como regidor en sustitución de José María Tapia Franco, quien renunció al cargo. (DQ 6) 
 
TEQUISQUIAPAN APLICA 100% DE DESCUENTO EN MULTAS Y RECARGO DE PREDIAL 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Héctor Magaña, anunció un esquema de descuentos para incentivar 
la recaudación de impuestos municipales.  El edil indicó que durante octubre se aplicará un descuento del 100% 
en multas y recargos, en noviembre del 80%, y en diciembre del 50%. Esta medida tiene como objetivo mejorar 
la recaudación de cara al cierre de año y permitir un inicio fuerte en 2025 con más programas y obras públicas 
para la comunidad. (Rotativo) 
 
ALCALDE DE PEDRO ESCOBEDO RECIBIÓ EMBARGO POR 3 MDP 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Alberto Nava, destacó que, en el segundo día de operación 
administrativa, recibieron un embargo por 3 millones de pesos por juicios laborales. Por ello, indicó que su 
Administración tendrá complicaciones para finalizar el presente ejercicio fiscal, pues son alrededor de 150 
juicios. (AD 12) 
 
SE QUEJA ALCALDESA DE FALTA DE DINERO 
La presidenta municipal de Landa de Matamoros, Yunuen Benítez, se quejó de que su administración enfrenta 
problemas financieros para cerrar el periodo de gobierno, lo que ha afectado severamente los servicios 
públicos, incluyendo la recolección de basura. Mencionó que la situación financiera es crítica y que están 
explorando opciones para recibir apoyo del gobierno estatal. (DQ 10) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
QUERÉTARO ES LÍDER EN CRECIMIENTO DEL EMPLEO 
Querétaro fue el estado de la zona del bajío con más crecimiento del empleo en el mes de septiembre con un 
crecimiento del 2.4% en la comparación anual, de acuerdo con datos del IMSS. Mientras que a nivel nacional 
ocupó el noveno lugar con más generación de empleo en el mes de septiembre en comparación con septiembre 
de 2023. (DQ 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

CUATRO DE GUERRA  

Fuchi. "Chema" Tapia Franco, excandidato a la alcaldía capitalina, dice que "por dignidad y no por debilidad" 
desistió de asumir la regiduría a la que él mismo se apuntó en el proceso electoral. El morenista de El 
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Campanario (por el bien de todos, primero los pobres .. ) no aclaró qué tiene de indigno y débil el cargo de 
regidor capitalino, pero le dejó puestos los mismos calificativos a su amigo y suplente, el también ex priista 
Jorge Cevallos, quien si rendirá protesta pese a lo "indigno y débil". Entregados. Y hablando de debilidades, 
ayer los regidores de la llamada 4T en la capital del estado no dieron ni un voto en contra de los nombramientos 
propuestos por el panista Felipe Macías. El poder a todos los hace iguales. Desastre. Óscar Pérez pensó que ser 
presidente municipal de Amealco le abriría todas las puertas, pero la realidad lo alcanzó cuando le negaron el 
acceso al Congreso estatal, la famosa "casa del pueblo" a la que intentó llegar sin estar invitado. Mejor se 
hubiera puesto a trabajar en su municipio, que arrancó trienio sin titulares en varias áreas, y de última hora 
andaba pepenando curriculums para llenar los boquetes en su gabinete. (DQ, ESSJ) 

 

EXPEDIENTE Q / DELICADO  

Por Adán Olvera 

El suministro de alimentos en los hospitales es un asunto de suma importancia que impacta directamente en la 
recuperación y bienestar de los pacientes y por por otro lado le brinda un servicio a los trabajadores de la 
salud; los hospitales no son simplemente centros de atención médica; también son espacios donde la nutrición 
juega un papel crucial en el proceso de sanación. La reciente situación en Querétaro, donde se ha decidido 
rescindir el contrato del actual proveedor debido a denuncias de alimentos en mal estado, subraya lo delicado y 
urgente del tema. Sobre todo, por los brotes de descontento que se vivieron hace un par de semanas. Es 
preocupante que en instituciones donde las personas confían su salud y, en muchos casos, su vida, la calidad de 
algo tan esencial como la comida pueda verse comprometida; el proveedor descuido este punto importante y es 
que estamos hablando de también poner en riesgo a los pacientes, especialmente a aquellos con condiciones 
delicadas o con sistemas inmunológicos comprometidos. El anuncio de la licitación en noviembre para 
contratar a una nueva empresa proveedora es un paso positivo; sin embargo, el hecho de que haya poca oferta a 
nivel nacional para este tipo de servicios no debe justificar la falta de rigurosidad en la selección. Este tipo de 
situaciones también abre el debate sobre la supervisión interna en los hospitales y si existen los recursos 
suficientes para monitorear de manera constante la calidad de los alimentos que se entregan a los pacientes. La 
alimentación hospitalaria no debe tomarse a la ligera, es una pieza clave en el entramado de atención médica, y 
cualquier fallo en su cadena de suministro puede tener consecuencias graves para los pacientes a los 
involucrados. La secretaría de salud tendrá que vigilar con lupa el tema y corregirlo de manera satisfactoria. De 
rebote. Chema Tapia, nunca buscó ser regidor del Ayuntamiento de Querétaro, quería ser presidente municipal 
o nada; Morena pierde un espacio en el Cabildo de la capital, el espacio lo gana el sobrevalorado Partido Verde y 
Jorge Cevallos, sabrá operar y seguramente no caerá en las garras del franquiciatario en Querétaro. (DQ, ESSJ) 

 

EL EMPRESARIADO MEXICANO COMO AGENTE DE CAMBIO SOCIAL 

Por Beatriz Hernández 

Hoy en día, el empresariado mexicano no solo se enfrenta a los retos de un entorno económico y político 
cambiante, sino que también está llamado a asumir un papel activo en la transformación social del país. El 
cambio no puede ni debe venir únicamente del gobierno; las empresas tienen el poder y la responsabilidad de 
ser agentes de cambio social, promoviendo prácticas que no sólo generen riqueza, sino que también impacten 
positivamente en la sociedad. Con la llegada de la nueva administración federal encabezada por Claudia 
Sheinbaum, surgen expectativas sobre las políticas que moldearán los próximos años. Si bien es temprano para 
medir el impacto completo, es claro que las decisiones gubernamentales, especialmente en temas sociales y 
económicos, marcarán un ritmo que influirá en el empresariado. En este contexto, es crucial que las empresas 
no solo se adapten, sino que también tomen la iniciativa para adelantarse a los cambios y colaborar activamente 
en la construcción de un entorno más inclusivo. Adicional a seguir trabajando por la productividad y 
competitividad en las empresas, debemos, más que siempre, asegurar que su influencia contribuya a solucionar 
los problemas sociales. Desde la mejora de las condiciones laborales hasta la inclusión de comunidades 
vulnerables, el empresariado tiene la capacidad de liderar cambios sustanciales en el bienestar social. El 
crecimiento económico y el desarrollo social no son conceptos opuestos, sino elementos complementarios que 
pueden potenciarse mutuamente. Es en este punto donde las PYMES mexicanas juegan un papel esencial. Estas 
empresas, que representan la gran mayoría del tejido empresarial del país, tienen una relación directa con sus 
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comunidades. Al comprometerse con el desarrollo local, pueden crear un impacto inmediato en sus entornos, ya 
sea generando empleos formales, promoviendo la equidad de género o adoptando prácticas empresariales más 
sostenibles. En Querétaro, hemos visto ejemplos claros de cómo la colaboración entre el sector privado y el 
público ha logrado generar un crecimiento sostenible, no sólo en términos económicos, sino también en la 
creación de infraestructura social que mejora la calidad de vida de miles de familias, y en la creación de marcos 
jurídicos para asegurar las mejores prácticas de protección al medio ambiente. Aún hay mucho que trabajar 
para asegurarnos los mejores resultados, reforzar el poder de la colaboración, y acompañar al empresariado 
local a asumir la importancia de su impacto y acciones. El nearshoring, por ejemplo, ha abierto una ventana de 
oportunidad para el empresariado mexicano, que puede aprovechar la relocalización de empresas 
internacionales no solo como una fuente de crecimiento económico, sino también como una oportunidad para 
generar empleos de calidad y mejorar las condiciones laborales en todo el país. Sin embargo, es importante que 
este crecimiento no se dé a costa de la sostenibilidad social o ambiental. El reto no es pequeño, pero la clave 
está en la innovación. Las empresas que logren integrar prácticas de responsabilidad social en su modelo de 
negocio estarán mejor posicionadas para prosperar en un mercado que cada vez exige más transparencia y 
compromiso con los problemas globales. Y es que no se trata solo de cumplir con las nuevas normativas, sino de 
liderar el cambio desde adentro. Las empresas que promueven la inclusión, la equidad y el desarrollo sostenible 
no solo se diferencian de sus competidores, sino que también ganan la lealtad de sus empleados y clientes. Pero 
no podemos hablar de cambio social sin hablar de liderazgo. Los empresarios mexicanos tienen la oportunidad 
de ser los líderes que nuestro país necesita. (ESSJ) 

 

ASTERISCOS 

Comisiones. En breve, la LXI Legislatura deberá definir cómo quedarán integradas las comisiones. Se sabe que 
el PAN buscará presidir las comisiones de Administración y Procuración de Justicia, Planeación y Presupuesto, y 
Seguridad Pública, pues, según el diputado Guillermo Vega, la llamada Cuarta Transformación buscaría frenar 
las actividades, políticas y gestiones del Gobierno estatal. Por parte de Morena, la Comisión de Presupuesto y 
Administración de Procuración de Justicia también la tienen en la mira. ONU-Hábitat. En el marco del evento 
internacional por el Día Mundial del Hábitat, Querétaro recibirá durante esta semana a especialistas para hablar 
sobre la planeación y crecimiento de las ciudades. En estos foros participan gobernantes y funcionarios 
relacionados con el desarrollo urbano. En dichos espacios, en primer término, coincidieron en la necesidad de 
tener una visión a futuro enfocados en el orden y el reconocimiento al medioambiente, además de incluir a los 
jóvenes en la toma de decisiones. Estación San Juan. El senador Agustín Dorantes apelará para que el Gobierno 
federal considere construir una estación de pasajeros para el Tren México-Querétaro en el municipio de San 
Juan del Río, porque se trata de un punto estratégico, tanto para el transporte de personas como para el 
traslado de mercancías; para el senador panista, la estación permitiría el desarrollo económico de la zona y 
sería un potenciador para el turismo en este municipio. (AD 14) 

 

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 

Destaca Murguía trayectoria de Ifigenia Martínez. Que, al participar en el homenaje luctuoso a la presidenta 
de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez, la coordinadora de los senadores del grupo parlamentario del 
PAN, Lupita Murguía, se refirió a ella como mujer de convicciones, que rompió techos de cristal, y como 
luchadora social que abogó siempre por las causas de los más necesitados. “La maestra Ifigenia Martínez se 
convierte en un ejemplo perdurable para esta y para las futuras generaciones, para los hombres y, por supuesto, 
también para las mujeres, por su esfuerzo y contribución a la construcción del México actual. Rescatemos su 
vocación de diálogo y de búsqueda de acuerdos”, dijo. Perder con dignidad… Que el no rendir protesta como 
regidor en el ayuntamiento de Querétaro no es una muestra de debilidad, dijo José María Chema Tapia, el 
excandidato a la alcaldía de Querétaro por Morena, PVEM y PT, sino “una señal de la más alta dignidad y 
representatividad para las más de 200 mil personas que votaron por mí”. Según él, no quiere “ser cómplice de 
un régimen antidemocrático”, a pesar de que fue ¡la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación! la instancia que desechó su impugnación por improcedente y dejó firme el triunfo de Felifer Macías, 
que antes fue confirmado por el Tribunal Electoral del estado de Querétaro. Y si, como aseguró, nunca fue su 
propósito ser regidor: “Yo me debo a ustedes, me debo a las y los queretanos. No puedo ni voy a ignorar el 
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sentido de todos aquellos que aún se sienten marginados, invisibilizados o silenciados. Nunca fue mi propósito 
ser regidor. Voy a seguir trabajando por las causas, no por un cargo”, ¿por qué entonces se registró y contendió 
también por la primera posición del listado de candidaturas a regiduría por la vía plurinominal? ¿No será que 
no sabe perder? Bien dicen por ahí que “nos enseñan siempre que lo único que importa es ganar. 
Lamentablemente, nunca nos enseñan a perder con dignidad”. Se opondrá Anaya a reelección en CNDH. Que 
el senador Ricardo Anaya adelantó que se opondrá a la reelección de Rosario Piedra Ibarra en la CNDH. “Hay 
que decirlo con claridad y me hago cargo de mis palabras: primero, ilegal, porque dice el artículo nueve de la 
‘Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos’ que un requisito para presidir la comisión es no haber 
desempeñado cargo de dirección nacional o estatal en ningún partido político, y resulta que la señora Piedra era 
integrante del Consejo Nacional de Morena (…) segundo, fue un fraude porque dice la Constitución en el 116 
(…) que se requiere del voto de las dos terceras partes, y cualquiera que sepa usar una calculadora lo único que 
tiene que hacer es escribir el número de votos, dividirlo entre tres y multiplicarlo por dos. Votaron 116 
personas y por lo tanto la mayoría calificada implicaba 78 votos, cuando solo hubo 76. El fraude consistió en 
que entonces la Mesa Directiva dijo que solo habían votado 114 personas, de ese tamaño fue el atraco, la 
maniobra y el despropósito”. (CQRO 2) 

 

BAJO RESERVA 

¿Pactan alianza los verdes con Kuri?. Arturo Escobar, uno de los dirigentes del PVEM -partido aliado de 
Morena y PT-, nos cuentan, estuvo ayer en Querétaro. Acompañado del dirigente estatal de esta fuerza política y 
también diputado federal, Ricardo Astudillo, nos dicen, visitaron al gobemador Mauricio Kuri en La Casa de la 
Corregidora. La alianza parlamentaria del Verde en la entidad con el jefe del panismo queretano parece que va 
en serio, tal como interpretan las columnas políticas, pese al disgusto que eso le provoca a Morena y el PT. El 
tamaño de esta posible alianza la veremos pronto cuando se dé el reparto de comisiones y direcciones del Poder 
Legislativo. Kuri, nos refieren, requiere de la ayuda de las dos diputadas verdes para sacar adelante su proyecto 
de ley de ingresos y presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2025. Mauricio Cárdenas propondrá hoy 
eliminar las prerrogativas. La propuesta del PAN de eliminar las prerrogativas legislativas que implica hoy 
entregar 200 mil pesos a cada uno de los 25 diputados se concretará este día de manera oficial. Mauricio 
Cárdenas, nos comentan, será el encargado de presentarla este día en la Oficialía de Partes, pero también, nos 
refieren, dará una conferencia de prensa para detallar los alcances de la iniciativa que pretende generar ahorros 
mensuales por 5 millones de pesos. (EUQ 2) 

 

FUEGO AMIGO  

El arzobispo de Durango Faustino Armendáriz Jiménez, tuvo oportunidad de saludar y recibir la bendición del 
Papa Francisco durante los trabajos de la primera Congregación General de la Segunda Sesión de la XVI 
Asamblea General Ordinaria del Sínodo de Obispos, en Roma. Don Faustino, IX Obispo de Querétaro, es 
recordado con cariño en nuestra comunidad. (PA) 

 

FUENTE DE EL MARQUÉS 

Por Juan Antonio del Agua 

Pedimos por la salud de Estévez. En Plaza de Armas El Periódico de Querétaro hacemos votos por la pronta y 
total recuperación de la salud de nuestro querido colega y amigo Andrés Estévez Nieto, director de Magazine y 
conductor de noticieros desde hace varias décadas, muy reconocido y apreciado por la teleaudiencia. Nuestras 
oraciones, solidaridad y acompañamiento para toda su familia. ¡Ánimo, Andrés!. Agua queretana, escasa pero 
sana. (PA) 

 

PLAZA DE ARMAS 

Por Sergio A. Venegas Ramírez 

Conserva PAN la Jucopo del Congreso. Aquí sí, la ley es la ley: Sabino. Carlos Astudillo relevará a Lorena en 
IVEQRO. Alista Sheinbaum su estrategia de seguridad. Asume Cevallos regiduría en lugar de Chema. 
¡Presidente! Le gritan a Noroña en San Juan. La 61. Como se lo adelantamos, el PAN y Memo Vega continuarán 
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al frente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, con apego al artículo 137 de la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo. Ahí se establece que “La presidencia de la Junta de Coordinación Política será para la persona 
que sea coordinadora del partido político con mayor votación obtenida respecto a la elección de las 
diputaciones locales, conforme a los resultados de la última elección en la entidad”. Más aún, el mismo artículo 
indica: “La presidencia de la Junta de Coordinación Política será por todo el periodo de la Legislatura”. La ley da 
el liderazgo al partido con más votos y no al partido o alianza que tenga más diputados. Esto ha sido impugnado 
por las organizaciones de la 4T que han adelantado modificaciones a la legislación, sin tener la mayoría 
calificada. O sea, técnicamente imposible, a menos que se consigan tres Yunes, porque tienen 14 votos (10 de 
Morena, dos del PT y dos del Verde) y necesitan 17. El PAN cuenta con 8 votos, más dos del PRI y 
probablemente -ya no se sabe- uno de Movimiento Ciudadano. Aquí hago un paréntesis para recordar que la 
Jucopo es la encargada de la muy ambicionada área de comunicación social (porque ahí viene el 27) y es la 
responsable de coordinar con los representantes de los grupos partidistas los temas presupuestales y 
administrativos. Aquí la ley sí es la ley. Así de fácil. Así de difícil. -Oído en el 1810- IVEQRO. Fuentes 
regularmente bien informadas adelantaron a este armero que Carlos Astudillo Suárez, ex secretario de Obras 
Públicas del Municipio de Huimilpan, relevará en el Instituto de la Vivienda de Querétaro a la ahora diputada 
federal Lorena García Alcocer. Doy fe. -¡Preeeparen!- ¡Qué país!. La frase con la que saludaba el inolvidable 
periodista Ezequiel Martínez Ángeles, cobra más vigencia que nunca. Entre el 9 de septiembre (cuando se 
desató la guerra entre Los Mayos y Los Chapos) y el 4 de octubre, en Sinaloa, se han registrado 147 homicidios 
dolosos, según la Fiscalía de ese estado. El periódico Río Doce, dio cuenta además de que desde que empezó la 
pelea entre facciones del cártel de Sinaloa, los “levantones” en la entidad, principalmente en Culiacán, también 
se fueron al alza. Durante el mes de agosto en la entidad se presentaron 61 denuncias por desaparición de 
personas, mientras que entre el 9 de septiembre y el 3 de octubre fueron 171. Eso sucede en Sinaloa, al tiempo 
que la presidenta Claudia Sheinbaum alista su estrategia de seguridad, que según The Wall Street Journal, 
buscará reducir los homicidios en los primeros 100 días de su gobierno. Sheinbaum se enfocará en las 10 
ciudades más letales del país, que incluyen a Tijuana, Ciudad Juárez y Acapulco, de acuerdo con el WSJ. Además, 
sus esfuerzos incluyen el combate al tráfico de fentanilo, una crisis que afecta directamente a Estados Unidos. 
Los puntos en los que se concentra el plan incluyen también a Colima, Guanajuato, Culiacán y Chiapas. “El 
gobierno federal también establecería estándares nacionales para las 32 fuerzas policiales estatales, los fiscales 
estatales y los sistemas penitenciarios de México”. “Sheinbaum quiere replicar el éxito que tuvo en la Ciudad de 
México, donde el número de homicidios se redujo a la mitad bajo su mandato”, dice el artículo y refiere el 
trabajo hecho con Omar García Harfuch. Todo ello, mientras el alcalde de Chilpancingo, era decapitado. ¡Qué 
país!. -¡Aaapunten!- Confirmado. Que Chema Tapia no asumió la regiduría capitalina por Morena y ayer 
mismo asumió Jorge Cevallos, su suplente. Ahí dejó en claro que tiene tatuado el nombre de Morena: “La Cuarta 
Transformación no está centrado en una persona, es un movimiento nacional en defensa de las causas y por 
ningún motivo vamos a permitir que Morena vaya a perder una silla en ese Ayuntamiento. Será compromiso 
permanente, y no para tres años, permanente ya en todo el camino político que tenga que seguir estos ideales”, 
sentenció. Doy fe. -¡Fuego!- “El bellaco”. Ante los asistentes a la inauguración de la Casa de Enlace del diputado 
federal Ricardo Astudillo en San Juan del Río, el presidente de la mesa directiva del Senado, Gerardo Fernández 
Noroña vaticinó la permanencia de la 4T en el poder durante décadas, a lo que el pueblo bueno y sabio 
respondió a coro: ¡Presidente, presidente, presidente!. ¡Porca miseria!. (PA 2) 

 

ENERGÍA Y MEDIO AMBIENTE 

ONU Habitat. Este lunes 7 de octubre corresponde al Día Mundial del Hábitat y de acuerdo a la información 
oficial, en el marco de las actividades del segundo periodo de sesiones de la Asamblea de las Naciones Unidas 
para el Hábitat (ONU-Habitat) en Nairobi, Kenia, se anunció y firmó el convenio para la celebración del Día 
Mundial del Hábitat 2024 en la ciudad de Querétaro, el 7 de octubre de 2024. Ahora bien, la ONU-Hábitat se 
encarga de promover una urbanización sostenible, bajo la premisa del Objetivo 11 de los ODS, que trata sobre 
ciudades y asentamientos humanos inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles. Y lo más reciente que se ha 
dado a conocer es la Nueva Agenda, en la cual se toma en cuenta el contexto actual caracterizado por un 
crecimiento sin precedentes de la urbanización, y en el contexto de la Agenda 2030 para el Desarrollo 
Sostenible, el Acuerdo de París y otros acuerdos y marcos mundiales para el desarrollo, en donde se llegó a 
comprender que las ciudades pueden ser fuente de soluciones a los problemas a que se enfrenta nuestro mundo 
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en la actualidad, y no su causa, bajo la condición de sí está bien planificada y bien gestionada, pues la 
urbanización es un instrumento poderoso para lograr el desarrollo sostenible, tanto en los países en desarrollo 
como en los países desarrollados. Así las cosas, se considera que La Nueva Agenda Urbana presentó un cambio 
de paradigma basado en la ciencia de las ciudades, al establecer normas y principios para la planificación, 
construcción, desarrollo, gestión y mejora de las zonas urbanas en sus cinco pilares de aplicación principales: 
políticas urbanas nacionales, legislación y normativas urbanas, planificación y diseño urbano, economía local y 
finanzas municipales e implementación local. La Nueva Agenda puntualiza que se alienta “la participación, 
promueven la colaboración cívica, generan un sentimiento de pertenencia y propiedad entre todos sus 
habitantes, otorgan prioridad a la creación de espacios públicos seguros, inclusivos, accesibles, verdes y de 
calidad que crean las condiciones adecuadas para las familias…(ONU-Nueva Agenda Urbana,2020) ” Asimismo 
se plantea como principio el “Garantizar la sostenibilidad del medio ambiente, promoviendo el uso de la energía 
no contaminante y el uso sostenible de la tierra y los recursos en el desarrollo urbano, protegiendo los 
ecosistemas y la diversidad biológica, entre otras cosas promoviendo la adopción de estilos de vida saludables 
en armonía con la naturaleza, alentando modalidades de consumo y producción sostenibles, fortaleciendo la 
resiliencia urbana, reduciendo los riesgos de desastre, y poniendo en práctica medidas de adaptación al cambio 
climático y mitigación de sus efectos.” (ONU-Nueva Agenda Urbana,2020). Se reconoce como una acción a 
instrumentar “la configuración urbana, la infraestructura y el diseño de edificios se cuentan entre los factores 
más importantes impulsores de la eficiencia de los costos y el uso de los recursos, a través de los beneficios de 
la economía de escala y la aglomeración y mediante el fomento de la eficiencia energética, la energía renovable, 
la resiliencia, la productividad, la protección del medio ambiente y el crecimiento sostenible de la economía 
urbana.” (ONU-Nueva Agenda Urbana,2020). En definitiva, los principales retos ambientales en las ciudades es 
el agua y la energía. Lo cual no implica que minimicemos el cambio climático, la biodiversidad urbana, la 
movilidad y la contaminación en sus diferentes modalidades. La planificación territorial bajo criterios 
ambientales es fundamental, y se avanza gradualmente, poco a poco, pues resulta complejo instrumentar todas 
las medidas necesarias en un mismo tiempo para dejar de generar impactos o externalidades ambientales 
negativas. De ahí que hay que priorizar lo central a atender en la planificación urbana del hoy. Y ello también 
implica pensar en la producción local de los alimentos, para esa concentración de la población en el espacio 
llamado urbe. Sin duda, la concentración de población lleva consigo un conjunto de contradicciones, intereses 
opuestos, y una gran cantidad de necesidades, que incluyen la seguridad y la salud mental. La ecología urbana 
hoy aparece como la ventana emergente ante los grandes desafíos de la sociedad aglomerada en las urbes. En 
un artículo de varios años, se expone de manera muy clara y concisa el fenómeno del proceso de urbanización 
señalando lo siguiente: “La urbanización masiva de los territorios es uno de los más importantes procesos 
socio-ambientales de la actualidad. De hecho, muy apropiadamente, William Rees (1997) define la migración de 
personas para las ciudades como el más significativo evento ecológico del siglo 20. El conjunto de impactos 
causados por ese proceso, en escala local, regional y global es tajante. Según Vitousek (1994), la constante 
conversión de suelos en cultivos y ciudades es uno de los tres mayores impactos ambientales globales de origen 
humana, además de las crecientes concentraciones de CO2 en la atmósfera, y de otros cambios en los ciclos 
biogeoquímicos. En las próximas décadas, la urbanización será el impacto humano globalmente más 
significativo a la diversidad biológica, principalmente en los trópicos, si profundos cambios en políticas y 
planificación de los usos de suelo no ocurrieren” (Angeoletto, 2015). Para luego citar en palabras del ecólogo 
barcelonés Jaume Terradas (2001), la caracterización de las “ciudades como ecosistemas heterotróficos, 
disipativos, que se organizan aumentando la entropía alrededor del planeta. Distintamente de los ecosistemas 
autotróficos (esencialmente estructurados por cadenas alimentarias compuestas por organismos fotosintéticos 
que hacen la conversión de energía solar en energía química, que a su vez alimentan grupos de organismos 
heterótrofos), los ecosistemas heterotróficos dependen de áreas externas a ellos para la obtención de energía, 
alimentos, fibras y otros materiales, y para la deposición de los desechos y contaminantes.” Y finalmente señala 
“Aunque ocupen un área ínfima de la biosfera (algo entre 1% e 5% de la parte terrestre del globo, (según Odum, 
2007), las ciudades influencian toda la biosfera, a través de sus inmensos flujos de entrada y de salida. En 
resumen, ciudades son ecosistemas que poseen ambientes de entrada (territorio donde se recogen materias 
primas diversas) y de salida (puntos de la biosfera que reciben los residuos del metabolismo urbano) mucho 
más grandes de que otros ecosistemas heterotróficos. Por ello, se puede afirmar que ciudades y sus procesos 
ecológicos no están circunscriptos a límites administrativos, geográficos o políticos.” Y para terminar les daré 
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estos datos. Para el caso de México, se estimaba de acuerdo al INEGI para el año 2015 un porcentaje de 77% de 
población urbana. Sin embargo, el análisis de tendencia realizado, por ONU-Hábitat para México señala que “en 
las próximas décadas, buena parte del crecimiento demográfico en México será urbano. Esto significa que el 
país pasará de contar con 384 ciudades a 961 en 2030, en las que se concentrará 83.2% de la población 
nacional y en donde muy probablemente, sea la población pobre la que predominará”. Aunque las utopías no 
han fructificado, no significa que todos sus planteamientos sean erróneos, por ejemplo, el tamaño de la ciudad, 
es algo congruente y que en el futuro, será determinante, pues lo que vendrá de modelo de ciudad sostenible, 
después de colapsar los modelos actuales, serán las ciudades pequeñas entrelazadas capaces de abastecerse de 
los recursos naturales y servicios ecosistémicos disponibles a una tasa de reposición y conforme a una 
determinada capacidad de carga urbana. No habrá cabida para las grandes urbes, que hasta hoy han 
demostrado ser insostenibles, contaminadoras, depredadoras y asentamientos de muy baja calidad de vida. Sin 
duda el evento de ONU-Hábitat de Querétaro, es un buen espacio para reflexionar qué es lo que sigue y qué hay 
que hacer. (PA 7) 

 

POLÍTICA CONFIDENCIAL 

Prerrogativas. El día de hoy el diputado Mauricio Cárdenas presentaría nombre del grupo parlamentario del 
PAN una propuesta para eliminar las prerrogativas, más de 200 mil pesos al mes, que ya no caerán a las bolsas 
de los diputados y serían dirigidos a otras obras sociales. Nos enteramos que los diputados de la 4T nо tienen 
intención de que la propuesta se haga realidad, algunos porque creen que es plan con maña de los panistas y 
otros porque la dieta les gusta tal y como está. Daños colaterales. Nos cuentan que, a pesar de que con el puro 
del Poder Judicial se aseguró que se daría atención a temas urgentes, las demandas de pensión no son 
consideradas así, y abogados tendrán que recurrir a juzgados civiles de primera instancia para destrabar estos 
temas, ya que dicen debieron pensar en el interés superior de la niñez. Conflicto. Ambulantes llegaron a los 
golpes en pleno centro histórico de Querétaro. A pesar de que las autoridades llegaron a poner orden, no hubo 
detenidos, solo videos. En redes los usuarios denuncian que existen líderes que reparten diversos espacios para 
vender a cambio de una cuota, la pregunta es ¿Quién les otorgó la concesión de la calle o a donde va a dar ese 
dinero? Un buen apunte para la administración municipal, que llego con el objetivo de poner orden. (P 2) 

 

“QUE SE FORTALEZCAN LAS POLICÍAS MUNICIPALES”: SENADOR AGUSTÍN DORANTES 

Por Andrés González 

El senador queretano, panista, Agustín Dorantes Lambarri, se integró a cinco comisiones en la Cámara de 
Senadores; “que medirán de qué manera sirvo a Querétaro”. Y en tres de ellas son verdaderamente quemantes, 
en las que sabremos, por sus resultados, si tiene espolones para gallo. Comunicaciones y Transportes; la muy 
difícil de seguridad y la de recursos hidráulicos. Y ya trepado en estas, ayer salió a conferencia de prensa. 
Apenas el pasado 1 de octubre había estado en la Toma de Posesión de la presidenta Claudio Sheinbaum. “Que 
lo que corresponda a Querétaro, a los intereses del país, no se quede en compromiso verbal” dijo y citó 
concretamente el compromiso del Tren México- Querétaro, un reclamo desde hace muchos años y que, creemos, 
vendrá a dar solución a uno de los problemas más graves que tenemos: la circulación saturada en la autopista 
57. En torno a esta comisión, señaló también que se dé mantenimiento adecuado a las carreteras federales de la 
entidad, como la 120 que va a la Sierra Gorda y, desde luego, a la 57 “que tiene cuatro años que se le está dando 
mantenimiento y que parece cuento de nunca acabar”. Criticó duramente a la reciente Reforma Judicial, pero 
aclaró: “Que no se piense que estamos en contra de esta, porque además ya se aprobó, pero vemos que, así 
como se presentó, no resuelve para nada los delitos ni llegarán auténticos servidores judiciales – magistrados y 
jueces – que estén capacitados, sino llegarán en todo caso los más populares, no los mejores”. Abordó además el 
complicado tema de la elección de estos, el difícil compromiso económico de sus campañas, entre otras 
cuestiones. ¿Quién o quiénes las pagarán, los jueces y magistrados con más haberes? También dio a conocer que 
se está buscando porque en el municipio de San Juan del Río se tenga una estación para el tren México-
Querétaro. “Este próximo lunes tengo agendada una entrevista con el alcalde Roberto Cabrera, para ver donde 
conviene”. Igualmente dijo estar de acuerdo con el discurso de Claudia Sheinbaum en materia de reutilizar 
energía renovable, a fin de dar participación también a la iniciativa privada y no solo la que a través de la CFE se 
ofrece. En la comisión de Recursos Hidráulicos y que el agua y su escasez es reclamo nacional, aseguró que el 
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programa propuesto por Querétaro “Agua para Todos”, representa una solución para que el agua tratada sea 
reutilizada. “En Querétaro estamos dando muestra de ello”. Y la quemante seguridad que está pegando a todo el 
país, “en esto si vamos a solicitar que se atienda el fortalecimiento de las policías municipales y que sea realidad 
el apoyo federal a los estados y municipios. Este es un imperativo para hacer posible el federalismo y podamos 
regresar la tranquilidad al país que tanto la necesita”- El senador Agustín Dorantes trajo a la memoria los 
muertos que se dieron en los últimos tres sexenios. “Fueron 120 mil con Calderón; 150 mil con Peña Nieto y de 
ahí se dispararon a los más de 200 mil con Andrés Manuel López Obrador”. Hizo ahí mismo el compromiso con 
los comunicadores de estar por lo menos cada semana con todos ellos, “para informar lo que le interesa a los 
queretanos”. Creo pues, que el senador Agustín Dorantes si tiene espolones para gallo. (CÓDICE INFORMATIVO) 

 

EL ALFIL NEGRO 
Violencia. Ante la violencia de Milton, que golpeó Yucatán con categoría 5 y ráfagas hasta de 300 K/H, habrá 
que apartar despensa y ropa, para la ayuda humanitaria, que podría necesitarse. (N) 
 
HÁBITAT 
El solo término conmina a la reflexión, al misterio del futuro incierto y a la destrucción paulatina del planeta: 
hábitat, cuya pronunciación es en sí una invocación para conservar un lugar de condiciones apropiadas para 
que viva un organismo, una especie o alguna comunidad animal o vegetal. Lo es todo y no lo respetamos. Así 
que ser sede, durante tres días, de un evento organizado por la ONU y en el marco del Día Mundial del Hábitat, 
donde se dialoga sobre los principales retos de las zonas urbanas por el crecimiento poblacional, es una 
oportunidad única para conocer de viva voz los problemas y soluciones virtuosas registradas en otras partes 
del mundo. El gobernador Mauricio Kuri, reconoció en este foro global, que el estado presenta retos en materia 
de abastecimiento de agua, energía, conectividad, así como acceso a vivienda para la población más vulnerable. 
Al exponer la realidad del estado y con franqueza, in disimulo reconoció que en el estado necesitamos 
comunidades que estén cercanas, continuas para poderlas dotar de todos los servicios, pero que lejos de eso, 
tenemos comunidades distantes, dispersas y desconectadas, y si queremos seguir viviendo en un lugar de paz, 
según precisó que cuando habla de vivir en un lugar de paz, no refiere a vivir en una ausencia de guerra, sino 
vivir en un lugar sin miedo a que tengas un problema en tu casa por inundaciones, o problemas serios de 
seguridad, por eso en Querétaro le apostamos muchísimo a las instituciones, a la seguridad, a la certidumbre 
jurídica. Pero el ejecutivo estatal, no solamente refirió estos ineludibles retos, también dijo a los asistentes las 
muchas virtudes con que cuenta el estado como el crecimiento económico, la seguridad, convirtiéndose en el 
primer lugar nacional de migración interna del país. También señaló que esto genera nuevos retos, como el 
abasto de agua potable, la necesidad de distribución del flujo eléctrico, retos de energía, retos de seguridad y 
retos de movilidad. Y es que es cierto, con la llegada diaria de familias completas, se incrementan todos los 
servicios, se multiplican las necesidades y hay que dar respuesta, pero esa inmigración también trae grandes 
ventajas como el intercambio cultural y los objetivos en común de quienes han perdido todo por la violencia y 
vienen a refugiarse y quienes conservan todo por la defensa del estado. También dejó muy en claro que, para 
conservar nuestro hábitat, la peor decisión que podemos tomar es dejarle el futuro de nuestros hijos a los 
políticos y que la importancia de estos foros es tener conciencia clara que la toma de decisiones no es para las 
próximas elecciones, sino para las futuras generaciones. En este trascendental foro, Peter Grohmann, 
coordinador residente del sistema ONU México, señaló que el lema del Día Mundial del Hábitat para 2024 es 
“Implicar a la juventud para crear un futuro urbano mejor”, reafirmando el derecho básico al abrigo y 
reflexionar sobre la transformación de los entornos urbanos. Solo unidos saldremos adelante. (N) 
 
VIVIENDA SOCIAL 
Parte de la planeación de las ciudades debe incluir el acceso a vivienda accesible. Es un hecho que la pujanza 
económica de Querétaro ha traído consigo un aumento sostenido en el precio de la vivienda, lo cual ha 
dificultado a muchos ciudadanos su acceso. Si bien ha habido intentos por fortalecer la vivienda social, pocas 
acciones se han visto. Algunos primeros esbozos han venido desde el Instituto de Vivienda del Estado de 
Querétaro, que ha comenzado la construcción de viviendas a bajo costo. Ahora, con la llegada del nuevo 
Gobierno federal, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció la construcción de un millón de viviendas. Ayer, la 
nueva titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Edna Vega, anunció que habrá 
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construcción de 15 mil viviendas económicas en Querétaro. El asunto será cómo se ejecutará este proyecto y 
también en dónde estarán ubicadas, pues se requiere que haya espacios adecuados para estos asentamientos, 
con servicios y sin riesgos. Ya estaremos viendo los avances de estas políticas enfocadas en la vivienda, que se 
verán reforzadas con reformas constitucionales en la materia. (AD 2) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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